



PERALDO de GERONA

Jueves

21 septiembre

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

PROGRESOS INCESANTES

Cada día que pasa se desarrolla mas y mas el espíritu de invención, y, alentados por el éxito ajeno, se empeñan los espíritus científicos é investigadores en tentar lo imposible y achicar al último triunfador con sus descubrimientos cada vez mas prodigiosos.

En algunas épocas los adelantos de la física y de la química se dedicaron á la industria, logrando mejoras en ella, que nos proporcionaron á todos notables comodidades y ventajas; pero los inventores de ahora trabajan menos por amor al arte y deseo de gloria que por enriquecerse con su invento, así es que, en vez de buscar un nuevo abono que haga fértiles las mas cansadas tierras, se dedican á estudiar para el hallazgo de algun explosivo formidable ó de un cañón archipoderosísimo, ó algun gas asfixiante que permita matar hombres como á pulgas. De esa manera no tienen mas que acercarse á un gobierno y decirle.

—He inventado tal ó cual cosa que produce tales y cuales efectos y que asegura una completa victoria al Estado que la posea, sin que importe la fuerza del enemigo. Si ustedes me dan tantos milloncitos, yo les descubro el secreto y todos hacemos un magnífico negocio.

España ha pasado por esta manía, como por otras muchas, y después de los fallidos inventos del submarino Peral y del «tóxipro Daza», nos ofrece el señor Vaca un fusil lindísimo.

El invento llega un poquito tarde, no sólo porqué ya nos hacen mas falta azadones y dinamos que barcos ó fusiles, sino también porqué acabamos de gastar una millonada en cambiar el Remington por el Mauser.

De todos modos, como el autor no tiene la culpa del retraso, bien venido sea el nuevo fusil si su resultado es el que se promete el inventor. El arma nueva puede lanzar en veinte disparos, 200 proyectiles por minuto, con dispersión á voluntad del tirador y con gran alcance.

Por ahora no se puede pedir más. Si no le resulta al distinguidísimo Langley su ingeniosa máquina volante, y recibe el Icaro fin de siglo el golpazo correspondiente á su mala idea, el señor Vaca será objeto de la atención universal.

Todo ello me parece á mi muy bien y no pienso regatear mi aplauso entusiástico á todo aquel que trabaje y estudie, siquiera no dedique su inteligencia mas que á crear instrumentos de destrucción. Pero si yo fuera sábio y tuviese un talento superior como muchos de estos que inventan los cañones y los fusiles ¿saben ustedes en que lo emplearía? Pues en ver si habia medio de conseguir que estuvieran un poquito mas baratos el pan y la carne.

Esto si que sería un gran progreso y está haciendo muchísima falta.

RAOUL D'ARNAULT.

DESAHOGO

(SUCEDIDO)

¿De qué me enamoré? Lo ignoro; quizá me subyugó la fuerza de sugestión de lo perverso.

Y me enamoré estupidamente de aquella mujer con cara de virgen tonta, porte místico, conciencia podrida.

La casualidad, encadenando sucesos, nos obligó á ser ingenuos con la madre, jamona atocinada y de buen ver, y hubo confesión general. Y ella, la hija, tan medrosica y timorata siempre, desafió con la bravura y la entereza que comunica una fé sentida, las iras de la buena señora, que peca de belicosa y sargentona.

—Le quiero y me casaré con él—dijo con entonación resuelta.

—No la crea—me decía mi suegra en agraz.—Mi hija es una coqueta; mi hija es de hielo, no tiene corazón, no quiere á nadie.

La pobre muchacha, herida en su dignidad por lo grosero é insólito del insulto, lloró: su cara paliducha y enjuta se tornó lívida y desencajada.

A mi me dió asco y horror aquella madre de tan licencioso y agresivo hablar.

Mi novia y yo nos casaríamos enseguida, á despecho de la mamá: esto fué lo convenido en aquella sesión.

Al despedirme de mi prometida, me arrulló blanda y mimosamente al oído, dándome un cariñoso apretón de manos:

—Ves preparando nuestro nidito... ¡Qué felices vamos á ser!

Al día siguiente por la mañana me entregaron una carta: era de ella, de mi adorada.

«Amio mio: Retiro mi palabra: no me caso contigo. Tu me darías el nidito que te pedí anoche; yo pico mas alto, quiero palacios. Chico, perdona. Te ofrezco mi amistad.—S».

Coji la pluma y contesté: «Eres una mujer sin alma, una degenerada, una infame cínica y desvergonzada. Me ofrezco tu amistad; no quiero honrarte con ella, no la mereces; te desprecio.—M».

Y dirigí á la madre estotra carta:

«Señora: En su censura fué escasa; su hija no es coqueta, es otra cosa que traspasa los linderos de esta flaqueza. Usted, señora, me inició la verdad. Gracias. Yo pago vuestra leal advertencia con un consejo no menos leal y rudamente francote. Vuestra hija no se entrega el amor, se rinde al dinero: sacadla á pública subasta.—M».

Trujillo.



La quincena

Comienzan ya los anuncios y pronósticos de las modas de otoño. Todo se halla todavía en preparación; pero ocurre frecuentemente que las primeras tentativas conviértense en tipos estables que «hacen» la moda de mañana.

Los piqué bordados se han transformado en popelinas, en paños bordados y es-

tampados. Se hacen ensayos con terciopelo colado sobre transparente fondo de grana. Con forro de seda esta gasa toma aspecto de fava ó seda, y con ella se hacen trajes para soires, que son verdaderas maravillas.

Una novedad sensacional son los ornamentos hechos con pequeños pliegues rectos; en cresta, imaginados por un gran modisto francés, Walles. Nada mas original ni imprevisto. Sobre paño, crespón de China, y demás tegidos flexibles, obtiéndense guarniciones originalísimas, completamente nuevas. No se hacen estos pliegues en línea recta ni en biés: siguen un dibujo cualquiera como los respuntes de que tanto hemos abusado... y hemos de abusar todavía... A propósito de cañonzos. La novedad en los respuntes es ahora ponerlos en el bajo de la falda, ondulándolos y multiplicándolos para simular anchos festones.

Las plumas continúan siendo el más bello ornamento para los sombreros y se llevarán este invierno más aún que el pasado. Para teatro parece que la moda será el sombrero grande—*pardon messieurs, s'il vous plait*—de muselina de seda bien pliegada y fruncida... Pero para bien fruncido, el ceño que pondrán los caballeros cuando se enteren.

La túnica no ha perdido su vega, aunque en España no la ha logrado tan grande como en el extranjero.

Finaliza septiembre: apresurémonos á renovar nuestro guardarropa escondiendo en él los vaporosos y alegres trajes de verano, y sustituyéndolos con otros más en armonía con la melancólica estación que se avecina.

Blusa para interior



Mientras las primeras brisas otoñales desnudan de su verde follaje los árboles que la primavera—modista incomparable—vistió de nidos y de hojas, y aún bien entrado octubre, podemos llevar esas blusas sencillas que tanto realzan el busto femenino y que tan prácticas, tan elegantes y tan económicas son.

Nuestro figurin es de tafetán Parma. El delantero y la espalda van guarnecidos con pliegues en ángulo, formando tres órdenes ó rangos separados por un estrecho terciopelo Parma. Un ancho pliegue vertical, adornado con varias líneas de respuntes separa los dos lados del delantero y oculta el cierre. Cuello vuelto abierto delante y detrás, bordeado con un estrecho

terciopelo y un encajito. Gran nudo-corbata Manga de una sola pieza, guarnecida en el alto con pliegues análogos á los del cuerpo. Paño vuelto adornado también con terciopelo y encaje.

Maria.

MARINESCAS

*Vina ab mi, marinereta,
vina ab mi á dintra del mar,
que 'l zim zam de la barqueta
calmará nostres pesars.*

*¿Veus la barca com lleugera
va tallant l' aygua del mar
y també ab quina fatlera
se gronxa sense parar?*

*Es que té gran alegría,
perque sab que á dalt hi dú
á dos amants, que s' estiman
ab deliri; ¡som jo y tu!*

*Ni tota l' aygua del mon
es prou, per pogué apagar
el gran foch que al meu cort sento,
desde 'l jorn que 't vaig mirar.*

*Si contant tota la sorra
que hi ha en lo fondo del mar
fos segü perque juressis
que m' haurias d' estimar,
de grá en grá la comptaria
sense tindrer gens de pó
de sufrir, anant comptantla,
d' un sol grá equivocació.*

*Mentres vegi á ma estimada
que ab sas mans guia 'l timó,
quant mes forta es la tempesta
ab mes gust navego jo.*

Emili Albert.

La Escala, septiembre, 99.



Un recadito al alcalde

Las obras de reparación del puente que une la plaza de la Independencia con la calle de la Platería, se están haciendo interminables, señor alcalde. Una suspensión tan larga como la que están sufriendo, no tiene explicación ni aun con la excusa de que en Barcelona es donde se construyen las piezas de recambio.

A parte de que denota poca seriedad eso de empezar obras para suspenderlas á los pocos días, como viene haciendo la corporación que usted preside, causa muchos perjuicios. Por esto rogamos á usted no permita que se emprendan nuevas obras comunales hasta estar terminadas las que se empezaron hace tiempo y sobre todo que haga imprimir más actividad á las del puente antes mencionado.

En el expreso de la noche del sábado último llegó á esta ciudad, procedente de Barcelona, el excelentísimo señor comandante general de la primera división del cuarto cuerpo de ejército y go-

bernador militar de la plaza de Gerona, don Pedro Cornel y Cornel, antiguo y distinguido amigo nuestro, muy apreciado en esta ciudad en la que había residido durante el año 1893 mandando el regimiento infantería de Guipúzcoa que guarnecía esta plaza y la que había visitado algunas veces desde que la abandonó con motivo de su ascenso á general de brigada.

En la estación de esta ciudad esperaban al señor Cornel el general Perez Clemente y vários jefes y oficiales de esta guarnición que le acompañaron á la fonda, su provisional residencia.

El domingo, á las diez de la mañana tomó posesión del mando de la plaza el nuevo gobernador militar, trasladando su residencia al palacio del gobierno.

Durante estos dias el general Cornel ha sido visitado por las autoridades, subordinados y vários particulares, mostrándose con todos tan deferente como tiene por costumbre y ofreciendo á las primeras su cooperación para cuanto redunde en beneficio de Gerona y esté dentro de sus deberes y á los segundos su buena amistad.

Nosotros damos la más cordial bienvenida al general Cornel deseándole que su nueva estancia en Gerona le sea muy grata.

Con el señor Cornel ha venido también á Gerona su sobrino y ayudante de campo, nuestro particular amigo el comandante de infantería don Mariano Mora, antiguo conocido también en esta ciudad en la que celebramos volver á verle.

El mismo domingo, después de entregar el mando de la plaza, salió de esta ciudad el que desde el año 1895 la había gobernado militarmente excelentísimo señor don Francisco Perez Clemente, jefe de la segunda brigada de la primera división del cuarto cuerpo de ejército. El señor Perez Clemente ha ido á Mataró en donde reside su señora esposa y desde donde se dirigirá á Caldas de Estrach haciendo uso de la licencia que para atender al restablecimiento de su salud tiene concedida.

Las operaciones de vendimia están llevándose á cabo en gran parte de esta provincia. Del Ampurdán nos escriben diciéndonos que no están descontentos los recolectores, del fruto recogido.

Ha entrado en la convalecencia de la enfermedad que le ha retenido en cama durante unos días, lo que celebramos, el administrador de hacienda de la provincia, don Carlos Ochoa.

El señor alcalde de Gerona, en virtud de nuestro «recadito» del domingo, fué personalmente á ver en que estado estaba la calle contigua al escenario del Teatro Principal, y que denunciábamos nosotros que había sido convertida en depósito de materiales para las obras que allí se están llevando á cabo, y aunque la encontró menos revuelta de lo que nosotros decíamos, á causa de haberse adelantado el señor arquitecto municipal á mandarla limpiar de parte de los estorbos por complacernos, ordenó que en lo sucesivo se tenga más cuidado en colocar dichos materiales para que no se moleste al vecindario y á los viandantes.

Agradecemos al señor Catalá esta atención así como la de habérselo comunicado.

En el último número del importante semanario madrileño *Vida Nueva*, llegado á nuestra redacción, aparece, además de trabajos literarios de Ramiro de Maeztu, Zeda, Dionisio Perez y otros distinguidos escritores, la traducción in-

tegra del hermoso artículo de Emile Zola protestando de la condena de Dreyfus, de que tanto se ha ocupado la prensa de Europa.

El domingo celebró la tradicional «fiesta de las donas» el barrio de Puente Mayor de esta ciudad. Por la tarde se bailaron sardanas en la carretera, á la que acudió muchísima gente, sobre todo de esta ciudad y del vecino pueblo de Sarriá y por la noche hubo baile en el salón del casino, que resultó por demás lucido y animado, abundando lindas muchachas. De la ejecución de las piezas estuvo encargada la reputada orquesta «Juventud Llagosterenense» que se hizo aplaudir mucho, en especial en la serenata que antes del baile se dió al alcalde del barrio.

El lunes se celebró allí mismo, con funciones religiosas y baile, la festividad de San Ferreol.

Agradecemos á la junta directiva del «Círculo Columbense» de Santa Coloma de Farnés, la atenta invitación que nos ha enviado para asistir á las variadas fiestas que celebrará en los dias de la fiesta mayor de aquella villa.

Vuelve á reinar animación en las calles de esta ciudad debido á que los veraneantes van regresando de sus escursiones. Pocos son ya los vecinos que faltan, y estos efectuarán su regreso en lo que resta de mes.

A nombre de don Alfonso María Serra, de Barcelona, se ha solicitado la propiedad de doce pertenencias de la mina de hierro «San Ignacio» sita en Planolas y á nombre de don Luis de Praf y Ros, de esta ciudad, la de veinte y nueve de la de carbón llamada «Narcisa» y sita en Santa Coloma de Farnés.

Después del sorteo verificado en la diputación provincial, y que anunciamos en nuestro número anterior, le corresponde en definitiva á esta ciudad aprontar 61 soldados de los llamados á filas, por haber perdido las décimas que tenía que sortear con Santa Eugenia.

Ha obtenido el título de maestra elemental, nuestra jóven amiga señorita Josefa Puigdemont, á la que cordialmente felicitamos con tal motivo.

En la administración del hospital militar de esta plaza tendrá lugar el día 29 del actual un concurso para adquirir vários artículos para el mismo.

Cuatro amigos nuestros de entera confianza, nos dicen que el lunes al regresar ya completamente oscurecido á esta ciudad, desde Puente Mayor, tuvieron la curiosidad de tomar nota de las infracciones del reglamento de policía de carreteras que notaron y de ella resultó: 28 carruajes sin luz; 3 abandonados completamente de sus conductores; 2 con el conductor dormido; 3 corriendo á todo escape con peligro para sí y para los demás; 4 con mas asientos de los que aún comodamente podía transportar; 1 atado con una soga por la parte de la caja por estar muy desvencijado; 2 guiados por muchachos menores de diez años y 2 sin llevar cubierta la carga á pesar de tratarse de cemento.

Trasladamos la nota á la guardia civil, policías, inspector de carruajes, etc. etc.

Ha sido nombrado director diocesano de la pia asociación de la Sagrada Familia, el canónigo de este cabildo reverendo Pedro Iglesias.

Ha cesado por completo, gracias á la lluvia del último sábado, el bochornoso calor que nos agobiaba desde últimos de junio. El sol calienta aún pero á la sombra se siente fresco, y de noche ya hay que abrigarse un poco.

La peste bubónica vá desgraciadamente en aumento en Oporto. Cada día se registran nuevos casos, creyendo que cuando llegue el periodo de las lluvias la epidemia alcanzará terribles proporciones.

Ha subido al cielo el niño Joaquín Busquets, preciosa criaturita, encanto de sus padres, nuestros estimados amigos los señores de Busquets y Callicó.

Por orden del alcalde se está recomponiendo el afirmado de la ronda de Fernando Puig.

Los concejales que recurrieron contra el acuerdo del ayuntamiento aprobando el pliego de condiciones para el arriendo en pública subasta del Teatro Principal, han recurrido ahora contra la providencia del gobierno civil aprobando aquel acuerdo.

Antes de ayer, acompañado de un capitán del instituto, llegó á esta ciudad con objeto de revistar las fuerzas de su mando, el coronel subinspector del tercio de la guardia civil de Cataluña, don Joaquín Aguado. Ayer salieron ambos á recorrer la línea de La Bisbal.

Según nos comunican de Puigcerdá, ha entrado en una franca convalecencia la señorita María Pons y Esteva, hija de nuestro particular amigo el conocido agente de negocios don José Pons y Cot, que ha sufrido en aquella villa donde estaba veraneando, una gástrica tifoidea que llegó á poner en peligro su vida.

Celebramos la mejoría.

Le ha sido concedida una prórroga del plazo posesorio, al administrado electo de la cárcel de este partido don José Morales.

Ha sido indultado por el presidente de la república francesa, de acuerdo con su consejo de ministros, Alfredo Dreyfus.

Ha sido nombrado cartero de Blanes don José Vivas Pons, declarándose cesante, en virtud de expediente, al que lo era don Santiago Uvieta.

A nuestro particular amigo el señor marqués de la Torre, le robaron antes de ayer, de la tartana de su propiedad que dejó depositada junto al cuartel de San Francisco, una alfombra, unos tirantes y unas correas.

Ha sido aprobada por la audiencia provincial, la designación que de habilitado de la escribanía de su cargo ha hecho nuestro amigo don Carlos Crehuet á favor del jóven letrado don Federico Gircós.

Advertimos á los soldados con licencia y en reserva, que en los meses de octubre y noviembre próximos deben pasar la revista anual.

Los soldados se presentarán á los jefes de zonas, comandantes militares, alcaldes y comandantes del puesto de la guardia civil, á fin de que sean revistados.

Los que no lo efectúen en el plazo marcado, serán declarados desertores y buscados por las autoridades.

Habiendo quedado desiertas las dos subastas de pastos para 2.000 cabezas de

ganado lanar, 75 vacunas y 60 caballar, en el monte del Estado llamado San Miguel, en el término municipal de Setcas, los que se han de aprovechar durante el presente año forestal, se anuncia la tercera subasta para el día 25 del corriente mes en la casa consistorial de aquel pueblo.

El sábado último por la noche fué capturado por el inspector de vigilancia señor Giró, un sujeto llamado José Ventura, como presunto autor de una tentativa de robo en una casa de la calle del Carmen de esta ciudad.

En Figueras el ayuntamiento ha autorizado durante todo el año la matanza de cerdos. Esto que sucede en la mayoría de las poblaciones no lo podremos ver en Gerona, por ser la ciudad que conocemos mas aferrada á las rutinas.

No se podrá en este año como en los anteriores hacer nada nuevo ni bueno durante las próximas ferias de la capital, debido como siempre, en primer término, á nuestra manera de ser y á la falta de iniciativas y entusiasmos por parte de los elementos á quienes principalmente habían de favorecer los festejos.

Aquí se fia todo al ayuntamiento, siendo así que sólo debiera contarse con la corporación municipal como un apoyo.

Con la amenaza de que de no presentarse, procederá contra ellos, la intervención de hacienda de esta provincia llama, para que vayan á satisfacer sus débitos, á los compradores de bienes nacionales don José Claveguera Barceló, de Pals; don Pedro Cumellas Genís, de Palafrugell; don Salvador Nicolau Frigola, don Primitivo Sauch Labertí y al ayuntamiento, de La Bisbal; don José Gardella Castelló, de Perelada; don Esteban Masjuan, de Albons y don Buenaventura Espigol, de San Gregorio.

Ha sido declarado cesante el cartero de Besalú don Jaime Ventura, nombrándose para sustituirle á don Pedro Vilar.

Ha fallecido una tiernan niña hija de nuestro buen amigo don Narciso Roure, que pasa por el duro trance de perder su primer vástago.

Mañana á las nueve tendrá lugar en la capilla de San Narciso de la iglesia de San Felix funerales en sufragio del alma del jóven Narciso Buscá Ganigué.

Del depósito de materiales de las obras del Teatro Principal, desaparecieron la otra noche buen número de ellos. Sospechando el alcalde señor Catalá el motivo de la desaparición, ha tomado medidas encaminadas al castigo del ladronzuelo.

José Batallé, uno de los heridos á consecuencia del accidente acaecido en Barcelona el otro día, al volcar un carro en el llano de la Boquería y que, como dijimos á nuestros lectores, fué transportado á esta ciudad, sigue mejorando, lo que celebramos.

Se encuentra en sus posesiones de Esparraguera (Barcelona), el diputado á cortés por Puigcerdá, nuestro estimado amigo señor marqués de Santa Ana.

Hemos recibido la circular que la Federación Gimnástica Española dirige á los amantes de la educación física pidiéndoles su concurso y adhesión para la regeneración física de la patria.

Los fines que esta moderna institución persigue son muy laudables: la cultura corporal por el ejercicio físico como

base de la educación de la juventud. La presidencia de la Federación está a cargo de los excelentísimos señores don José Canalejas y don Alejandro San Martín, que, persuadidos del servicio que prestan a la patria y a la sociedad, han aceptado para sí los puestos de mayor lucha.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 a 1.

—**NUEVO HOTEL.**—Recomendamos a aquellos de nuestros lectores que tenga que visitar Madrid, el *Nuevo hotel central*, abierto recientemente, en la calle del Correo número 2 principal. Tiene balcones a la Puerta del Sol, el mobiliario nuevo y lujoso, la cocina excelente y el servicio notable por su esmero. Los precios son módicos y al alcance de todas las fortunas.

—**Madres:** el *Vino-Iodo-Tánico-Fosfato Gimbernat* sustituye ventajosamente al *aceite de bacalao*, *Emulsiones*, preparaciones lodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco 8 reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal



Gerona

Vilademuls.—En el sitio denominado *Monells*, ocurrió el domingo una sensible desgracia.

Un sujeto llamado José Pujol Caixás, de 23 años de edad, pretendió sacar un fajo de cañamo de una balsa de agua, realizándolo con tan mala fortuna, que se le erredó en el gatillo de una escopeta que llevaba, disparándose e hiriéndole en el costado izquierdo. A consecuencia de las heridas que recibió, falleció al día siguiente. E. p. d.

Cassá de la Selva.—El próximo sábado celebrará esta villa, su feria de ganado, la cual promete verse concurridísima.

La Escala.—Con fecha 18 del corriente dice lo que sigue nuestro corresponsal en esta villa:

«A las pocas miras de nuestra autoridad, tenemos en esta villa unos mozalbetes que invaden las viñas, huertos y todos los parajes en que hay árboles y plantas frutales, llevándose toda clase de fruta, como es natural, sin el debido permiso del dueño.

Esto coincide en que no hace muchos días los propietarios tuvieron que satisfacer la contribución; pagaron lo que después de mucho trabajo y coste no pueden llevar a salvo, y en cambio se aprovechan de ello esos mozalbetes *invasores*.

—Desde ayer, reina una fuerte tramontana, lo que ha hecho imposible que salieran a recoger las redes que tenían en el mar, algunos pescadores temiendo que se hayan perdido.

—Ha empezado en nuestro término municipal la recolección de la uva, que a pesar de haber tenido que luchar con tantísimos males de que han sido víctimas las cepas, se presenta una regular cosecha y en general unas uvas superiores».

Figueras

Si no se presentan obstáculos, es casi seguro que en primero de octubre próximo se inaugurará la escuela municipal de artes y oficios para los obreros, completamente gratuita.

—Ha sido nombrado director de la laudada corporación coral «La Erato», el maestro don Eusebio Vilar Pell.

—Sobre las ocho de la mañana del sábado último, circuló la noticia de que se había fugado un preso de la cárcel de esta ciudad, escapándose por la puerta.

Poco después se confirmó la noticia, añadiéndose que el preso fugado era un joven llamado Claudio Frexanet.

—Días pasados se originó una cuestión en el mercado del ganado de cerda, establecido en la calle Subida al Castillo, entre

un vendedor y un comprador por cuestión del precio de tres cerdos, cuya cuestión zanjó un agente municipal, que logró poner de acuerdo a las dos partes contrantes, quedando terminado el incidente.

—Están ya de regreso todos los principales veraneantes de esta, habiendo recordado la población su aspecto ordinario.

Castelló de Ampúrias.—Procedente de Francia, ha llegado a esta villa nuestro paisano el notable concertista de arpa don Joaquín Durán Bach Escoffet, quien pasará algunos días al lado de su hermano don Manuel.

La Bisbal

Han comenzado ya en esta comarca las operaciones de la vendimia. La cosecha será bastante regular, y buena en calidad.

A no ser el pedrisco que cayó en julio último, la cosecha hubiera sido muy importante en cantidad.

San Sadurní.—La fiesta que celebró este pueblo y en la que estaba contratado la orquesta «La Principal», de La Bisbal, vióse bastante concurrida de forasteros.

Palamós.—Han abierto sus establecimientos los profesores públicos y particulares de esta villa.

Pals.—Muy animada háce visto la fiesta mayor. Amenizo la música *La Vella*, de Palafrugell,

Palafrugell.—Cosi todas las familias que veraneaban en las playas de Calella y Llafranch, han vuelto a sus cuarteles de invierno.

San Feliu de Guixols.—El ayuntamiento trabaja para la reorganización de las escuelas públicas, ante la junta provincial.

—Ha fallecido don Jaime Bertran. D. e. p.

—Se ha dado principio a los trabajos para convertir en teatro el «Salón Vidal».

—El sábado último, a las dos de la tarde, se declaró un incendio en los montes de Crota, que se divisaba desde el tren durante un trayecto bastante largo. El fuego iba tomando al principio regulares proporciones; pero gracias a las acertadas disposiciones que los propietarios dictaron, al llegar al lugar del suceso y a los auxilios que prestó desde luego un crecidísimo número de vecinos de aquellos pueblecillos, pudo aislarse eficazmente al cabo de algunas horas, después de haber quedado carbonizada la vegetación en unas veinte vesanas de bosque alcornocal, perteneciente al señor Barceló, en su mayor parte, y a don Ramón Dausá.

—La junta local de Salvamento de Náufragos, está tramitando el expediente relativo al salvamento de que dimos cuenta en el número anterior, llevado a cabo por el segundo piloto del vapor alemán *Neapel*, don Federico Gustavo Schlueter, para proponer a la junta central de Madrid la debida recompensa.

—En un tejat próximo a la playa de San Pol, ocurrió el martes último una terrible desgracia. Un obrero que estaba practicando unas excavaciones en terreno arcilloso, quedó aplastado lastimosamente por una inmensa mole de tierra que se le vino encima cuando menos el infeliz debía figurárselo.

Los demás compañeros de trabajo no tuvieron el menor indicio de la desgracia hasta que, al cabo de algun tiempo, se apercibieron del desprendimiento, y, sospechando la terrible realidad, excavaron con ardor hasta dar con el cuerpo destrozado de la humilde víctima del trabajo.

Esta se llamaba Pedro Solés, y era natural de Pubol, distrito de La Pera. E. p. d.

Olot

Producen muy buen efecto los bonitos faroles que se han instalado en los remates de la escalera y subida de la iglesia parroquial. Las artísticas columnas que los sostienen han sido admiradas por personas competentes, haciendo grandes elogios a la fundición del señor Barberi.

—En algunos sitios de esta villa la limpieza deja bastante que desear y los vecinos se quejan también del hedor que despiden las turbias aguas del estanque del Parque.

—Nos ha visitado el reverendo padre Cantorell, agustino, compatriota nuestro que reside en la actualidad en el convento de Calella de Mar.

Puigcerdá

Han salido en dirección a la Garriga, la distinguida familia de Clousselles, de Bar-

celona.

—El vecindario comenta con disgusto el excesivo retraso con que llega a esta villa, el correo procedente de Ripoll.

—Ha terminado la serie de hermosas excursiones del Club Alpino francés, (sección del Canigó) por la incomparable región fronteriza de los Pirineos Orientales.

A su regreso el ayuntamiento de Perpignan obsequió con un banquete a los alpinistas. Al final hubo brindis en que el presidente del Club y el alcalde recordaron la acogida que acababan de recibir los excursionistas en Puigcerdá, ensalzando calurosamente a nuestra Cerdaña y a España.

—Ha fallecido a la edad de 72 años, don Antonio Casanovas. E. p. d.

Santa Coloma de Farnés

La fiesta mayor de esta villa promete verse muy concurrida, pues los festejos serán muchos y variados. El «Círculo Columbense», anuncia en el programa, que figuran como principales festejos, conciertos, funciones en el teatro del «Círculo» y bailes de sociedad en un entoldado.

Está contratada para amenizar los festejos la aplaudida orquesta «Unión Artística», de Barcelona.

—Mal enterada está *La Publicidad*, de los asuntos de esta villa.

Dice el corresponsal de dicho periódico, que el «Círculo Columbense», no permitirá la entrada a determinadas personas, ó mejor dicho, que sólo entrarán los ricos.

En el «Círculo Columbense», entran todos los que son socios, sean ricos ó sean pobres aparte de los forasteros, que también se les permitirá la entrada.

Y esto no es nada nuevo, porque es sabido que en todas las sociedades sucede lo propio.

Suponemos que el corresponsal de *La Publicidad*, procurará poner las cosas en su verdadero terreno para no ser objeto de censuras.

Caldas de Malavella.—Es esperado en el balneario de don Esteban Prats, en donde permanecerá una corta temporada, el comandante general de somatenes, don Pelayo Fontseré.

CURACIÓN DEL CÁNCER

El nuevo procedimiento para la curación del cáncer, quizá también es una de esas «frecuentes» ilusiones científicas que «tan frecuentemente» aparecen en los Estados Unidos. El amor y el culto que en aquel país se rinde a la ciencia, permiten más que en otro la propagación de ésta clase de *canards*. Aquí nos contentamos con defender la paternidad de un drama ó un artículo que se engendraron hace mil años, ó en demostrar la amenidad y novedad de nuestras viejas ideas. Bueno. El doctor G. Belton Massey padre del procedimiento en cuestión refiere así en el periódico *La Electricidad* de New-York, después de indicar que consiste en la aplicación eléctrica.

«Como el tratamiento, en las partes esenciales de su aplicación, es doloroso, es necesario anestesiar desde luego al paciente, lo que permite destruir en un instante los gérmenes cancerosos cualesquiera que sea su cantidad. Al enfermo anestesiado se le acuesta en un colchon unido al polo negativo de una batería bastante poderosa. Al mismo tiempo se introduce en el tumor un electrodo hueco, amalgamado en oro, inyectando después por un tubo de caucho y una jeringa de vidrio un poco de mercurio metálico. Este electrodo únese a la batería por el polo positivo de la misma. Cuando se hace pasar la corriente gradualmente en el circuito produce enseguida la electrolisis simultánea del tumor y del mercurio. El efecto de la difusión del producto químico es visible a los pocos instantes, cuando lo corriente es poderosa: alrededor del polo positivo se forma una aureola de un gris blancuzco. La velocidad exacta del desplazamiento de los átomos del mercurio no se ha determinado aún experimentalmente; depende del voltage, y parece que para 100 voltas es de 00,1 en 10 minutos. La densidad del producto químico es naturalmente el maximum en el extremo del electrodo por lo que el protoplasma se destruye. Hay, sin embargo una línea de demarcación perfectamente señalada, al lado de la cual el producto químico se

introduce en el tejido con una deusidad creciente, destruyendo todos los gérmenes y las colonias cancerosas con su contacto, mientras que los tejidos sanos presentan solamente una reacción fisiológica».

Si non é vero é bien trovato. Convegamos por lo menos en que el sabio de New-York *juliovernea* admirablemente.

Curiosidades y recetas útiles

La nueva astronomía

Hay verdades viejas, desustanciadas, como dice el personaje de Ibsen en «Un enemigo del pueblo» y quizá ó sin quizá una de esas verdades es la «provisional» de Copérnico sobre la que se funda nuestra actual astronomía. Un señor Olivero, sabio al parecer é italiano al parecer y de hecho, después de revisar las hipótesis de Ptolomeo y Ticho-Brahe sobre el movimiento del sol pasa a negar la realidad científica copernicana, asegurando que la tierra no se mueve alrededor del gran astro, sin afirmar por esto que aquel gire alrededor de nosotros. El compatriota de Marconi y Lombroso, no ha vertido esas especies así como se quiera: ha retado a varias academias científicas para que justifiquen dentro de la teoría copernicana la curva en 8 de los cuadrantes solares ó ecuación de los tiempos. El señor Olivero con la ayuda de un pendulito de su exclusiva invención pretende resolver el problema, trazando mecánicamente la inesplicable curva, haciendo girar al cuerpo que representa a la tierra delante del sol sobre un eje constante de rotación orientado hacia un punto en dirección a la estrella polar.

No es el señor Olivero más explícito en la exposición de su sistema y esperamos que más adelante hará gemir a las prensas del mundo con el peso de su nombre elevado por encima de los sabios conocidos ó de los locos que nos falta conocer.

¿Qué es la muerte?

Difícilmente pudieran hallarse dos personas que diesen la misma opinión acerca del tema con que se encabezan estas líneas, porque sabido es que «cada cual habla de la fiesta según le va en ella».

Si pidiésemos su opinión a uno por uno de los mortales, oíríamos contestaciones como estas:

- Un fumador.—La muerte *fuma en pipa!*
- Un carpintero.—La muerte *no pega ni con cola!*
- Un cazador.—La muerte es un *tiro que se va por la culata!*
- Un zapatero.—La muerte es un *pillo de siete suelas!*
- Un panadero.—La muerte es el *pan nuestro de cada día!*
- Un dentista.—La muerte es una *extracción dolorosa!*
- Un violinista.—La muerte me *rompe las clavijas!*
- Un escribano.—La muerte es un *borrón que se le va al mejor escribano.*
- Un astrónomo.—La muerte es un *eclipse total!*



Santoral.—*Día 21, jueves.*—(Antes †) Santos Mateo apóstol evangelista, Jonás profeta, Isacio obispo y mártir, Melecio obispo y confesor y Santa Efigencia virgen.

22, viernes.—Santos Maurício y compañeros, Emerano obispo y mártir y Santos Digna, Emerita é Iralda vírgenes y mártires.—*Temporas.*—*Ayuno.*—(I. P.)

23, sábado.—Santos Lino papa y mártir, Paterno obispo y mártir y Santa Tecla virgen y mártir, Xantipa y Poligena.—(✠) En Tarragona. *Antes †* en Cataluña.—*Temporas.*—(I. P.)

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de las Adoratrices, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho a once y media, y por la tarde, de las cinco y cuarto a las siete y cuarto.

Corte de María.—Hoy jueves, día 21, se hace la visita a Nuestra Señora de los Angeles, en el Mercadal.

El viernes, día 22, a Nuestra Señora de Santa María, en la Catedral.

Y el sábado, día 23, a Nuestra Señora de la Soledad, en San Félix.—4.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

ANUNCIOS

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social	10.000,000 francos.
Reservas	9.635,000 »
Primas á recibir	75.183,878 »

Total de garantías	94.818,878 »
Capitales asegurados	15.559.869,308 »
Siniestros pagados	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDÁ

Calle del Progreso, núm. 18

ROYAL INSURANCE COMPANY

REAL COMPañÍA INGLESA

DE

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

LONDRES Y LIVERPOOL

Autorizada en España por Decreto 1.º Octubre de 1873.

Esta compañía fusionada con la de seguros «Queen» es la más poderosa del mundo por la importancia de los capitales asegurados y por la colosal fortuna que posee.

El acrecentamiento progresivo de los premios para seguros durante los veinte años últimos demuéstralo el estado siguiente:

Años	Libras Esterlinas
1876	722.458
1886	955.040
1896	2.051.480

Todas las reclamaciones en caso de siniestro se arreglan y pagan inmediatamente en las oficinas de la Agencia General de Barcelona Pasaje de la Paz número 8 J. Calsina.

AGENCIA EN ESTA PROVINCIA

José Loperena y Romá

ABOGADO

Plaza de la Independencia, 16, 1.º.—Gerona

VINO GIMBERNAT

ODO-TANICO FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo *tumors frets*, *tumors blancs*. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad, vuelve fuertes y robustos á los de *carne blanda*, muy conveniente á las señoras embarazadas y en la lactancia para fomentar la bustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de la madre. Frasco 8 reales, Asto 14.—Barcelona y en todas las poblaciones.

APARATOS Y MATERIAL DE DESTILERÍAS

GRAN PREMIO Y DOS MEDALLAS DE ORO

CASA FUNDADA EN 1880

Nuevos aparatos de destilación, rectificación continua, produciendo de una vez alcohol puro á 96 grados, rectificadores intermitentes, alambiques de todas clases, los más modernos y mejor contruidos y de resultados garantizados. Instalaciones de fábricas de alcoholes de maiz, arroz, melazas, orujos, tártaros, etc. Nuevo catálogo gratis.

LEONCIO CARRÉ

Calle de la Ermita.—Valencia

ACADEMIA PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES

DIRIGIDA POR

D. RAMON MONTAGUT,

coronel de Ingenieros

D. ANTONIO MAYAYO,

ex-capitan del mismo cuerpo

Calle de Francos, 30, Valladolid

Se admiten alumnos en todas las épocas del año.—Internos y externos.—Pídanse reglamentos.

Disponible

COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, embotellados del Priorato y Aragon.

Servicio á domicilio

- Perfumería
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

Disponible

HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15